

---

entouré d'une populace en délire. Chargé d'un ignoble fardeau, il gravissait une montagne, où une vieille tradition plaçait le tombeau du père des humains. Épuisé par les innombrables coups de fouet qu'il avait reçus, il succombait souvent le front contre terre, et ses bourreaux le frappaient alors avec la plus féroce cruauté. Quelques femmes, qui le suivaient de loin dans sa marche douloureuse, pleuraient de pitié ; pour lui, il souffrait tout sans proférer une plainte. Il était tout couvert de sang : il y avait du sang sur sa blonde chevelure, du sang sur son visage, du sang sur tous ses membres ; et cependant, ses traits conservaient toujours leur majestueuse beauté. Encore à la fleur de l'âge, condamné au supplice le plus infâme, il s'en allait mourir.

Vous demandez son crime ? On ne pouvait lui en reprocher aucun. Il passait pour le fils d'un ouvrier modeste. Né pauvre, il avait longtemps vécu caché, gagnant humblement sa vie dans une de ces boutiques, que le premier des orateurs romains vouait au mépris.

Plus tard, les foules s'étaient précipitées à sa suite, car il guérissait les malades, nourrissait ceux qui avaient faim, donnait sans jamais recevoir, défendait et chérissait les petits enfants.

Une doctrine incomparable tombée de ses lèvres avait étonné les grands, et fait tressaillir les humbles d'espérance. Il avait proclamé heureux ceux qui souffrent et qui pleurent, prescrit l'aumône, commandé la bienfaisance envers tous les hommes ; et un jour, à une pauvre femme qui s'était dépouillée